
Procès-verbal de l’assemblée générale de la CAFM 

Le mercredi 2 décembre 2015 

Au relai du Peu-Péquignot au Noirmont 

Ordre du jour adopté : 

1. Ouverture de l’assemblée par le président de la CAFM 

2. Désignation des scrutateurs 

3. Approbation du PV de l’assemblée extraordinaire du 10 décembre 2014 

4. Rapport du président 

5. Rapport de la présidente des paysannes des Franches-Montagnes 

6. Comptes 2014 

7. Démission et élection au comité 

8. Programme d’activité 2016 

9. Divers 

- Information CJA 

- Information ECR 

- Information FRI 

Membres et invités présents : Selon liste des présences 

Membres et invités excusés : Bernard Varin, Marie-André Chapatte, Simone Clémence, Jean Boillat, 

Aline Erard, Maryline Miserez 

1. Ouverture de l’assemblée par le président de la CAFM 

Gilles Monnat ouvre la séance à 20h20 et salue les membres présents. Il remercie également les 

invités Jean-Paul Lachat (ECR), Philippe Jeannerat et Michel Darbellay (CJA), Julien Berberat (FRI), 

Toinette Froidevaux (paysanne des FM), Yves Maitre (SACD), Anne-Marie Hämmerli (CAJB) ainsi que 

les membres de la presse (Franc-montagnard, QJ, AGRI). 

Une minute de silence est observée pour les proches décédés lors de l’année 2015. 

2. Désignation des scrutateurs 

Gaby Beuret et Christophe Baume sont nommés scrutateurs par le président. 

3. Approbation du PV de l’assemblée extraordinaire du 10 décembre 2014 

Le PV, envoyé avec la convocation, est accepté par l’assemblée. 

4. Rapport du président 

Activités :  

- Excursion « lutte contre les campagnols » à Damprichard. Exposé de la lutte par quelques 

agriculteurs. La visite de la fromagerie de Comté à Charmauvillers était aussi au 

programme. La journée était intéressante pour apprendre à lutter contre le campagnol. Il 

est cependant impératif de lutter lorsque la population est basse.  

- Marché-Concours avec création du char de la défense professionnelle. Le président lit le 

texte qui a été lu au Marché-Concours. Remerciement aux personnes ayant aidé à la 

construction du char. Remerciement à l’atteleur.  

- Suite à l’incendie chez Etienne Gigon, un compte solidarité a été ouvert. Remerciements 

aux généreux donateurs.  



- Foire du Jura. Tenue du stand de la CJA.  

- Manifestation SAM à Berne. Environ 800 personnes, dommage que si peu d’agriculteurs 

se soient déplacés. Déplacement en bus d’une dizaine d’agriculteurs de la région.  

- Manifestation USP à Berne. Plus de 10'000 agriculteurs mobilisés.  

Le président conclut son rapport avec quelques mots sur la météo de l’année 2015. Un printemps 

assez précoces avant une bonne période de pluie. Suivie d’une longue sécheresse. La pâture a été 

bonne, pas de gaspillage. Besoin de livraison d’eau dans certaines fermes.  

Salutations et remerciements à la famille Flück pour l’accueil des nombreuses assemblées agricoles 

dans leur restaurant. Gilles Monnat ajoute que bien des décisions ont été prises dans cette salle. 

5. Rapport de la présidente des paysannes des Franches-Montagnes 

Marie-Antoinette Froidevaux prend la parole en tant que nouvelle présidente des paysannes. Elle 

transmet les salutations des paysannes. Les préoccupations de la CAFM rejoignent celles des 

paysannes. Le travail est cependant différent puisqu’il est plutôt axé sur la promotion des produits 

régionaux. Le groupe se porte bien, plusieurs jeunes agricultrices demandent à rejoindre le 

groupement. Les paysannes sont de plus en plus sollicitées pour des apéros, des mariages, des diners 

d’entreprise, … Une collaboration a été mise sur pied avec l’Arc expo et le Marché-Concours bovin. 

Les paysannes ont également préparé le souper des bénévoles du Marché-Concours. Elles ont aussi 

organisé la journée du lait à la pause dans plusieurs écoles. Des pâtisseries ont aussi été 

confectionnées pour les homes de la région.  

La présidente finit par remercier Simone Clémence pour tout le temps investit pout le groupement 

des paysannes. Un grand merci pour ses années de présidence. Isabelle Rebetez a remplacé Simone 

Clémence au comité. Simone Clémence reste cependant active au sein du groupe.  

La présidente invite encore l’assemblée à se rendre au marché de Noël à la halle cantine. 

6. Comptes 2014 

Laetitia Villat présente les comptes 2014. Augmentation de fortune de 3618.15 francs. Au 31 

décembre 2015, les comptes font états d’une fortune de 23'000 francs.  

Romain Surdez lit le rapport des vérificateurs. Les comptes sont reconnu exacts. Les vérificateurs 

demandent à l’assemblée d’approuver les comptes et de donner décharge à la caissière. La caissière 

est remerciée pour son travail.  

L’assemblée accepte les comptes à l’unanimité.  

7. Démission et élection au comité 

Josianne Froidevaux démissionne après 8 ans de présence au comité.  

Roger Hutmacher démissionne après de nombreuses années au sein du comité. Il fût l’un des 

premiers à assurer le lien entre la CJA et la CAFM. Il pense qu’il faut se donner la peine de produire 

des produits de qualité tout en respectant durablement l’environnement. Les changements drastique 

de la PA qui vise une importation plus importante de produits agricoles mais qui favorise la 

biodiversité n’a aucun sens. On trouvera toujours meilleur marché ailleurs mais ce n’est pas une 

solution durable. Roger est applaudi par l’assemblée après avoir pris la parole.  

Jérémy Wermeille du Bémont est proposé pour remplacer Roger Hutmacher. Il se présente 

brièvement. Il détient des vaches allaitantes et des poules pondeuses en bio suisse. Il cultive 



quelques céréales et détient quelques chevaux. Il a passé le brevet agricole et est en passe de faire la 

maitrise. 

Isabelle Rebetez des Bois est proposé pour remplacer Josianne Froidevaux et ainsi perdurer le lien 

avec le groupe des paysannes. Marié, un enfant, elle a repris le domaine au 1er janvier. Elle est 

motivée à apporter son aide aux agriculteurs des Franches -Montagnes.  

Remerciement à Baptiste Huelin pour son accompagnement. Il sera remplacé par Ignace Berret.  

Catherine Brahier ayant arrêté en 2014, le comité n’a pas encore trouvé un remplaçant.  

8. Programme d’activité 2016 

Gilles Monnat fait part des activités prévues en 2016 : 

- Organisation de l’Assemblée générale de la CJA 

- Suivi des activités du PNRD. Pierre-André Houlmann y représente l’agriculture  

- Confection d’un char au Marché-Concours avec un thème piquant ou promoteur 

- Prolongation de la collaboration avec les paysannes 

- Lutte campagnols, une visite pourrait être organisée en Franche-Comté 

- Foire du jura avec présence CAFM au stand 

- Participation aux activités de la CJA 

- Eventuelle promotion de la Tête de Moine 

9. Divers 

Infos CJA. Philippe Jeannerat apporte les salutations de la Chambre jurassienne d’agriculture. Il 

félicite la CAFM et les paysannes pour les activités 2014.  

- Menace sur les budgets agricoles 2016 et 2017 ainsi que sur le crédit cadre de la PA 18/21. Les 
diminutions annoncées correspondent à 200 francs par hectare environ. C’est inadmissible. 

- Prix du lait catastrophique. On produit à perte. Le marché est difficilement influençable sans une 
aide politique. La CJA demande une segmentation correcte. Les agriculteurs doivent avoir le 
choix de traire du lait B et C. La fusion entre MIBA et Nordostmilch est soutenue par la CJA. MIBA 
est actuellement entre le marteau et l’enclume.  

- La commission filière laitière est mise en retrait. Un GT mis en place par la commission souhaite 
mettre un projet de développement régional pour le lait. Avec le nouveau Gouvernement, il n’est 
pas sûr que la commission soit reconduite. Toutefois, le GT restera en place. 

- Pour cette année électorale, la CJA a organisé un débat public avec les candidats au 
Gouvernement. Le peu d’agriculteurs ayant participé est décevant. Mais cela a eu le mérite de 
sensibiliser les politiciens à l’agriculture. Lors de la campagne du 2ème tour, la CJA relève l’absence 
de discussion sur la préservation des terres agricoles. La CJA le rappellera aux élus en temps 
voulu. La CJA félicite les élus du monde agricole au Parlement et remercie les autres agriculteurs 
s’étant inscrit sur les listes.  

- Changement d’animateur rural. Ignace Berret remplacera Baptiste. Le mode de fonctionnement 
sera revu pour soutenir les sociétés régionales. Une discussion aura lieu avec les comités.  

- Sécheresse. Il y a de gros souci d’approvisionnement en eau sur certaines fermes. Les mesures 
demandées par la CJA ont été appliquées par l’ECR. La CJA a aussi demandé de faciliter 
l’importation de maïs d’ensilage. Un assouplissement des mesures PLVH est aussi prévu.  

- Marchés de bétail. Bonne fréquentation. Le rôle du marché de garantir la transparence des prix 
est importante et se doit d’être maintenu. Les places de marché sont aussi l’occasion d’avoir de 
bons contacts entre agriculteurs. 

- PNRD. Rencontre CJA avec le comité pour faire part des désaccords de la CJA avec les activités du 
PNRD. Il faut toutefois garder un pied dedans pour garder un œil sur ce qu’il se fait. 



Infos ECR. Jean-Paul Lachat remercie l’invitation et se réjouis que l’ECR soit associer aux assemblées.  

- Bilan PA 14/17 : beaucoup de travail administratif.  
- SolAirEau : augmentation de 0.5 millions pour les contributions à la préservation des ressources. 
- Paiements directs 2015 : légère diminution d’environ 1 millions de francs est estimée (équivaut 

au montant 2013). Le coefficient des contributions de transition passe à 0.2746 alors qu’il était 
proche de 0.46 en 2014. Ce qui équivaut à environ 4 millions de moins. Cette baisse est en partie 
compensée par une augmentation des contributions à la biodiversité et au paysage.  

- Surface de promotion de la biodiversité : Environ 15% de la SAU du Jura est inscrite en surface de 
promotion de la biodiversité. Sur ces surfaces, 36% répondent aux critères de qualité II (le but de 
la Confédération est fixé à 40%).  

- Le Jura compte 27 projets réseau (98% de la SAU). 
- Qualité du paysage : forte adhésion aux projets. Environ 6.2 millions de francs seront versés (en 

augmentation de 0.9 millions par rapport à 2014). Le montant maximal est fixé à 160 francs par 
ha de SAU. Pour les surfaces d’estivage, le montant est de 97 francs maximum par PN. Les 
contrôles seront accentués dès 2016. 

- La PA 14/17 est un système complexe avec de nombreuses mesures. L’OFAG veut simplifier le 
système. Un GT va soumettre des propositions dès le printemps 2016. L’ECR espère que ces 
modifications pourront entrer en vigueur dès 2017. 

- Perspectives 2017 : Une légère baisse des contributions à la promotion de la biodiversité de 
qualité I est prévue. Inversement, une augmentation des contributions à la qualité II sont prévue. 
Le niveau de qualité III ne sera pas introduit en 2017. Il est aussi prévu de limiter les 
contributions à la promotion de la biodiversité de qualité I à maximum 50% de la SAU. Il est aussi 
prévu une modification des coefficients UMOS. Ceci aura des conséquences pour les 
exploitations paysannes. L’ECR va étudier le cas et proposer des modifications. 

- PA 18/21 : probable prolongation du système actuel. Possibilité de refonte du système dès 2022. 
Annonce de diminution du budget 18/21. 

- Soutien à l’élevage : diminution de 80'000 francs en 2015 (OPTIMA).  Le soutien s’élève à environ 
1 million de francs.  

- Marchés publics : 3-4 % de tête en plus qu’en 2014. Les prix sont relativement bons. Le soutien 
financiers de l’ECR pour les vaches de réforme a été augmenté afin d’avoir un maximum de bêtes 
de cette catégorie car ceci amène des marchands et donc des surenchères.  

- Amélioration foncière : 1 projet de remaniement parcellaire est prévu à Ederswiller. 2 projets 
sont en cours.  

- Crédit investissement et aide aux exploitations paysannes : environ 900 dossiers de prêt sont 
actifs. En 2015, les exploitations touchées par la sécheresse ont pu demander une AEP.  

Infos de la FRI.  Julien Berberat apporte les salutations de la FRI et remercie de l’invitation. Plaisir et 
nécessité de participer aux assemblées des sociétés régionales. Il souligne l’importance de la 
participation des paysannes auprès de la population. Considération de l’agriculture a augmenté 
envers la population. Enjeu majeur concernant l’alimentation de la population. En 2015, 100 
apprentis agricoles avec presque 30 % de filles. Il y a donc une bonne volonté des jeunes de se 
former. 50 candidats au brevet agricole.  
Formation continue. Le programme 2016 est disponible. Divers cours pour s’améliorer.  

Prestations de conseils. Sans cesse en amélioration. Vise à aider les agriculteurs dans tous les 

domaines.  

Projets lancés sur la production herbagère efficiente et sur la minimisation de l’utilisation 

d’antibiotique dans la branche laitière.  

 

Vincent Wermeille parle du programme production laitière rentable et de sa déception des résultats 

apporté par la FRI. Beaucoup de travail pour des chiffres clé qui laissent à désirer. Le projet aurait dû 



aller plus loin. Pour Vincent Wermeille, la FRI doit s’améliorer. Le projet campagnol doit aussi être 

mieux mené. Pour Julien Berberat, il ne faut pas parler uniquement de ce qui ne va pas à la FRI mais 

aussi regarder ce que la Fondation apporte à l’agriculture en générale.  

Un agriculteur fait part d’une certaine vexation lorsqu’on voit un projet de production laitière 

rentable alors que le prix du lait d’industrie est de 50 centimes.  

Jean-Claude Villat demande des renseignements concernant l’interdiction de vendre des veaux avant 

21 jours et la pénalisation d’abattage de vaches gestantes. Michel Darbellay répond qu’il faut faire 

attention aux réactions du consommateur par rapport à l’éthique de tuer des vaches en fin de 

gestation. Concernant les veaux mâles, Philippe Jeannerat parle du problème de la fragilité des 

jeunes veaux et de l’utilisation plus élevé d’antibiotique sur ces veaux. Le marché de la viande est 

bon actuellement. Il est intéressant d’utiliser davantage de semences sexées sur les bonnes vaches et 

de la semence de race à viande sur les autres.  

Jean-Claude Villat demande pendant combien de temps les paysans vont toucher les paiements à la 

transition. Cela dépend de ce qui est distribué dans les autres contributions. La contribution à la 

transition sert de vase communicant. Elle pourrait encore un peu baisser main ne devrait pas 

disparaitre selon les prévisions de l’OFAG. 

CAJB. Anne-Marie Hämmerli apporte les salutations. 

SACD. Yves maitre apporte les salutations. 

L’assemblée générale des paysannes des Franches-Montagnes aura lieu le 26 février au soir.  

Infos campagnols. Présentation de l’état des lieux du projet et des possibilités de lutte. La demande 

de soutien financier a été déposée à l’OFAG. Un soutien pour une période de quatre ans est accepté. 

La FRI a été mandaté pour mettre en œuvre le projet. Deux groupes de lutte ont déjà été mis en 

place à Muriaux et Montmelon. D’autres vont suivre. Le but est de lutter collectivement. Plusieurs 

agriculteurs exploitants sur un même périmètre sont appelés à mettre en œuvre diverses mesures de 

lutte pour mettre la pression sur le développement des campagnols. A noter que l’utilisation de 

céréales empoisonnées n’est plus possible. La lutte devra donc s’axer sur la destruction des galeries, 

la favorisation des prédateurs et sur quelques mesures de lutte directe (piégeage et gazage). 

L’assemblée est levée à 22h30.  

A la suite de l’assemblée, Michel Darbellay présente le projet Terrentraide, nouveau service de 
dépannage jurassien mis en place par la CJA en collaboration avec les Jeunes agriculteurs jurassiens. 

 

Le président  Le secrétaire 

Gilles Monnat  Baptiste Huelin 


